

Prot. SG 383/2025

CARTA DEL SUPERIOR GENERAL DESPUÉS DE LAS SESIONES INTENSIVAS

Caminando juntos como peregrinos de esperanza y artesanos de paz

Queridos hermanos

Saludos fraternos en el Corazón de María.

Este Año Jubilar ha sido un tiempo de gracia y de intensa actividad en la Curia General. Hemos participado con alegría en diversos eventos jubilares organizados por la Santa Sede, haciendo presente en ellos la fe y la pasión de las comunidades claretianas de todos los continentes.

En un horizonte eclesial más amplio, la Iglesia ha asistido al momento histórico de la transición del pontificado del Papa Francisco al del Papa León XIV, un signo vivo de cómo el Señor guía a su Iglesia a través de la armonía de continuidad y renovación, unidad y diversidad. Las celebraciones jubilares entrelazan la memoria y la promesa, el pasado y el presente, invitando a todo el Pueblo de Dios a caminar con renovada esperanza hacia el futuro.

El pontificado del papa León XIV

El papa León XIV continúa el camino sinodal con profundidad y convicción, siguiendo el ejemplo del papa Francisco. En su primera exhortación apostólica, *Dilexi Te*, resuena el latido de los corazones de ambos papas por los pobres. El documento llama a toda la Iglesia a ver la realidad con la mirada de Dios y a asegurar que ninguno de sus hijos queda excluido de la abundancia de sus dones.

La carta apostólica *Diseñar nuevos mapas de esperanza* nos recuerda que la educación católica sigue siendo un «mapa de esperanza» vital en un mundo cada vez más fragmentado y desigual. Nos insta a poner a la persona en el centro, a tender puentes en vez de levantar muros, a través de una educación que escucha, sirve y une. No estamos simplemente llamados a preservar tradiciones, sino a renovar creativamente nuestros horizontes educativos -nutriendo la vida interior, utilizando la tecnología con sabiduría y fomentando la paz para que cada alumno pueda descubrir con los demás la dignidad, la verdad y la llamada que ha recibido.

Hacia el XXVII Capítulo General

El Gobierno General ha comenzado a preparar el próximo Capítulo General. Como primer paso, hemos revisado nuestro plan de acción como gobierno, agradeciendo lo realizado y prestando atención a lo que aún requiere continuidad y renovada determinación.

En este sentido, hemos señalado la importancia de profundizar nuestro compromiso congregacional con el *liderazgo discerniente* (Plan de Acción, n. 32) y la *disponibilidad misionera universal* (n. 42). Ambos requieren que los abordemos con creatividad, impulsando procesos bien organizados y redes más sólidas de colaboración congregacional.

También hemos visto necesario que demos un mayor impulso a nuestras plataformas de formación en línea, sobre todo a los programas sobre economía, interculturalidad y otros temas formativos. El próximo trimestre, cada Organismo Mayor habrá de designar al menos un coordinador de formación responsable de fomentar la participación en estas iniciativas y de recabar opiniones sobre ellas. Se trata de herramientas que ofrecen valiosas oportunidades para el aprendizaje compartido y que ayudan a crear una visión común. Pero para beneficiarnos de ellas, todos debemos motivarnos más y empeñarnos con perseverancia. No basta con que un banquete esté preparado; hay que tener también la libertad y el deseo de sentarse a la mesa y alimentarse.

La Fragua sigue siendo un espacio privilegiado para la renovación personal en el carisma claretiano. Animamos a todos los Organismos Mayores a promover la participación en ella de sus miembros, garantizando que cada misionero pueda reavivar periódicamente el fuego de su vocación. Algunas Provincias ya han organizado versiones de la Fragua acomodadas a sus miembros y circunstancias, un ejemplo inspirador de cómo nuestro espíritu común puede echar raíces en contextos diversos.

Mirando al futuro, el Gobierno General también ha comenzado a intentar escuchar y discernir las llamadas prioritarias que Dios nos hace en este tiempo como invitaciones urgentes que el próximo Capítulo General deberá reconocer y acoger. La reunión de superiores mayores que celebraremos en Sri Lanka en marzo de 2026 será un paso significativo en este camino de discernimiento compartido. Juntos nos preguntaremos: ¿Qué nos dice hoy el Espíritu a los claretianos? ¿Cómo preparar a nuestras comunidades para escuchar esas llamadas y responder a ellas como un solo cuerpo? Contamos con la colaboración de todos los Organismos para hacer de la preparación del Capítulo un tiempo de discernimiento, creatividad y comunión.

Tejer lazos de comunión en el espíritu del Jubileo

Durante las intensas sesiones de octubre, el Gobierno General también compartió momentos de intercambio fraterno y colaboración. Tuvimos encuentros cordiales con el Gobierno General de las Misioneras Claretianas (RMI) y con nuestros colaboradores de la Curia General. Una reunión *online* con los Superiores Mayores nos permitió tomar el pulso a la vida de la Congregación y discernir algunos caminos que emprender juntos para preparar el Capítulo.

También damos gracias a Dios por los encuentros de Obispos Claretianos y Misioneros Hermanos que este año se han celebrado en Roma. Ambos han renovado nuestra gratitud por las diversas vocaciones que hay en la Congregación, por el carisma claretiano que nos une como una sola familia. Hemos reflexionado sobre las valiosas ideas y sugerencias surgidas de estos encuentros, que nos ayudarán a seguir caminando con mayor unidad y profundidad misionera.

Por último, tuvimos la suerte de recibir en casa al cardenal Baldassare Reina, vicario general del papa León XIV para la diócesis de Roma. Su visita nos recordó nuestra estrecha comunión con la Iglesia local y el servicio al Pueblo de Dios que compartimos.

Misioneros místicos: dando frutos del Jubileo Congregacional

Después de celebrar los 175 años de nuestra Fundación, viviendo como místicos misioneros, damos pasos ahora para encarnar los frutos del Jubileo Congregacional y del Congreso de Espiritualidad Claretiana en nuestras comunidades y vida cotidiana. El documento final del Congreso ya ha sido publicado y cada misionero ha recibido una copia. Es un recurso precioso que nos invita a profundizar en la experiencia del Congreso y a renovar nuestra espiritualidad misionera, tanto a nivel personal como comunitario. Aprovechemos este don para crecer como peregrinos de la esperanza y artesanos de la paz, de modo que nuestra vida misionera irradie la alegría del Evangelio en todos los lugares y culturas en los que servimos.

Facilitar las vocaciones a la Congregación

La vitalidad de nuestro testimonio misionero siempre atraerá nuevas vocaciones. Cuando nuestras comunidades irradian alegría, fraternidad y pasión por el Evangelio, el Espíritu despierta la llamada misionera en otros. La vocación es un misterio de la gracia, y nuestra vida misionera en comunidad vivida con alegría es la clave que permite comprenderla. Cuando un Organismo Mayor pone un límite al número de vocaciones que admite alegando no tener dinero para acompañarlas, corre el riesgo de promover la esterilidad misionera. La prudencia y el buen discernimiento son esenciales, pero hemos de cultivar una cultura vocacional que crea en la fecundidad de la llamada de Dios. El nuevo *Directorio Vocacional*, que pronto se difundirá, ofrece valiosas ideas y orientaciones que quieren ayudarnos a profundizar en nuestra propia llamada y a fomentar nuevas vocaciones. En 2026 está previsto organizar encuentros a nivel de conferencia para los más directamente responsables de la facilitación vocacional, con el fin de que juntos podamos acoger, estudiar e integrar las ideas del Directorio en nuestra vida y misión.

Compromiso con una formación integral y transformadora

Nada infunde más vitalidad a la Congregación que una formación realmente integral y transformadora. Necesitamos formadores bien preparados y dispuestos a dedicar su vida al crecimiento de nuestros misioneros. Dados los centros de formación interculturales e interprovinciales que tenemos, este compromiso se vuelve aún más esencial. Todos los Organismos Mayores y Conferencias están llamados a dar la máxima prioridad a la formación.

Animamos a cada Organismo a actualizar su Plan de Formación en consonancia con el Plan General de Formación (GPF 2020). La Prefectura General de Formación está preparando un Manual de Formación con herramientas prácticas para acompañar al Plan General y apoyar la tarea de nuestros formadores. La formación es una responsabilidad compartida y un proceso permanente de crecimiento integral en las dimensiones humana, espiritual, pastoral y carismática.

La especialización de nuestros misioneros

Otra área clave es la formación especializada de nuestros misioneros; una inversión a largo plazo cuyos frutos madurarán con el tiempo. Cuando están bien acompañados, los misioneros se convierten en catalizadores que empoderan a otros, enriquecen nuestros apostolados y aportan innovación creativa a nuestros ministerios.

Los superiores mayores están llamados a acompañar a quienes realizan especializaciones dentro de su jurisdicción, garantizando la excelencia académica y su crecimiento integral. Cuando alguien hace estudios de especialización en otro Organismo, se debe cultivar una estrecha colaboración entre los superiores mayores (de origen y acogida), que promueva la claridad de objetivos, el apoyo mutuo y un sentido vivo de pertenencia a la Congregación en su conjunto.

Una sola Palabra, muchas voces

Los ministerios relacionados con la Biblia y la comunicación siguen siendo fundamentales para nuestra misión claretiana de anuncio de la Palabra de Dios. La colaboración entre Organismos, especialmente a través de proyectos como el Diario Bíblico y los medios digitales, sigue dando frutos. Empleemos nuestras plataformas de comunicación con profesionalidad y pasión misionera. Los encuentros sobre estos temas que estamos celebrando en las diversas conferencias nos están ayudando a caminar juntos y a que la Palabra llegue a la gente por caminos creativos y accesibles.

El rostro social de nuestra misión

La red de nuestras presencias en Solidaridad y Misión (SOMI) sigue madurando como el rostro social de la Congregación. Los talleres que se están celebrando en las conferencias nos permiten caminar juntos y armonizar nuestras respuestas a los gritos de la tierra y de los pobres. Al actuar en comunión e inspirándonos en el Evangelio y las enseñanzas de la Iglesia, fortalecemos nuestro testimonio profético en favor de la justicia, la paz y la integridad de la creación.

Nuevas llamadas a las procuras de misiones

Durante las sesiones de consejo, el Gobierno General ha evaluado el servicio de la Procura General de Misiones teniendo en cuenta los nuevos escenarios globales. El fortalecimiento de las procuras de los Organismos Mayores y la coordinación con las agencias internacionales requerirán de todos nosotros profesionalidad y transparencia.

Un compartir que construye comunión

Sigamos formándonos en gestión económica sólida y en corresponsabilidad evangélica, compartiendo lo que Dios nos confía con sencillez y transparencia, siempre orientados al bien común.

Planes de autosostenibilidad económica

El Consejo revisó y aprobó el plan de autosuficiencia económica de la Delegación de Calcuta (Kolkata), apreciando el esfuerzo y la visión que representa para la sostenibilidad futura de su misión. Animamos a todos los Organismos Mayores a prestar seria atención a la preparación o actualización de sus propios planes de autosuficiencia como expresiones de administración responsable y compromiso compartido con la continuidad en el tiempo de nuestro servicio misionero.

El Vicariato de Darién

También reflexionamos sobre el Vicariato Apostólico de Darién en Panamá, el único vicariato confiado al cuidado pastoral de nuestra Congregación, que pronto celebrará cien años desde que fue asumido por los Claretianos a finales de noviembre de 1925. Al acercarnos a este hito, el Gobierno General ha pedido al Dicasterio para la Evangelización que nos oriente y clarifique sobre cómo acompañar y sostener hoy como Congregación un vicariato confiado a nuestro cuidado. Este diálogo nos invita a discernir, con fidelidad y creatividad, las formas de seguir sirviendo a esa Iglesia con nuestro carisma.

DECISIONES TOMADAS DURANTE LAS SESIONES INTENSIVAS

En estas sesiones se tomaron las siguientes decisiones clave:

Aprobación de documentos de Asambleas de Delegaciones

El Gobierno General aprobó los documentos de las asambleas de las Delegaciones de Antillas, Camerún, Congo, Corea, Mâe da Africa, St. Joseph Vaz y West Nigeria.

Aprobación de documentos de Capítulos Provinciales

El Gobierno General aprobó los documentos capitulares de Ave María y Centroamérica.

Nombramiento del primer gobierno de la Delegación St. Jean Paul II

Se nombró el primer gobierno de la Delegación Independiente recién erigida.

Cambios en el gobierno de la Provincia de Deutschland

El P. Georg Hopf fue nombrado ecónomo provincial, en sustitución del P. James Patteril, nombrado obispo de Belthangady (India), por el Santo Padre. El P. Ankit Chaudhary se incorpora al gobierno provincial como nuevo consultor.

Cierre de Camp Claret en Canadá

Se aprobó la petición hecha por la Provincia de Estados Unidos-Canadá para que el Campamento Claret deje de funcionar como un programa claretiano destinado a la infancia.

Comisión para la revisión de las Constituciones

Se ha creado una comisión de expertos para elaborar propuestas que puedan presentarse al Capítulo General de 2027.

Nombramientos al servicio del Gobierno General

- El P. Jude Langeh (Camerún) se ha incorporado al servicio del Gobierno General para promover programas de liderazgo discerniente y de planificación de envíos a la misión universal.
- Los PP. Antony Bhyju (Kolkata-Calcuta) y Rodolfo Morales (Centroamérica) ha sido nombrados directores de la edición en inglés y español de la Fragua. El P. Bhyju residirá en la Curia General, mientras que el P. Rodolfo lo hará en el Centro de espiritualidad claretiana (CESC) de Vic.
- o El P. Jean Baptiste Makilandi (Congo) se ha unido a la comunidad de la Curia General desde la que desempeñará un servicio pedido por la Santa Sede como director espiritual en *el Colleggio Urbaniano* de Roma.

Autorizaciones de compra de terrenos

Adquisición de un terreno en *Ankarana (Madagascar)* para el desarrollo de la misión. Adquisición de un terreno en *Makurdi (Nigeria)* para la futura expansión de la misión.

Aprobación de la petición de constitución de una nueva Delegación dependiente Se ha aprobado la creación de la Delegación dependiente del Norte de Nigeria (North Nigeria), perteneciente a la Provincia de East Nigeria, con efecto a partir del 8 de diciembre de 2025, lo que marca una nueva etapa en la consolidación de nuestra presencia misionera en la región.

Aprobación de los Estatutos de la Familia Claretiana

Se aprobaron los Estatutos, lo que supone un paso adelante en el fortalecimiento de la comunión entre las ramas de la Familia Claretiana.

Encuentros importantes de la Congregación

- Encuentro de los gobiernos de los Organismos de ASCLA con el Gobierno General en Filipinas del 3 al 12 de diciembre de 2025.
- o Encuentro de los superiores de los Organismos Mayores con el Gobierno General en Sri Lanka, del 2 al 9 de marzo de 2026.

Cursos presenciales

- o Curso para nuevos Superiores Mayores: de 22 a 31 de enero de 2026, Roma.
- o Curso para nuevos secretarios: de 11 a 18 de mayo de 2026, Roma.

Pastoral juvenil v vocacional

Se han nombrado los miembros del consejo asesor de la Prefectura general de pastoral juvenil y vocacional y animado a continuar el trabajo de la red Claret Way Global. En 2026 se celebrarán talleres continentales para los referentes de los organismos mayores y se seguirá preparando la Jornada Mundial de la Juventud (Seoul-Corea 2027).

Iniciativa de Oración por la Paz

El consejo ha acordado abrir un diálogo con la comunidad y la parroquia de Parioli (Roma) para convertir una capilla en la Basílica del Inmaculado Corazón de María en lugar permanente de oración por la paz, como expresión de Justicia, paz e integridad de la Creación (JPIC).

Proyectos congregacionales en curso

- o Finalización del proyecto de coordinación de los Institutos de Vida Consagrada.
- o Renovación de los protocolos de cuidado y entornos seguros (safeguarding) de todos los Organismos.
- o Planificación de las visitas canónicas a los organismos de MICLA en 2026.
- o Compromiso de colaboración misionera en Haití en coordinación con la Iglesia local.

CONCLUSIÓN

Estas decisiones son expresión del camino de gobierno y discernimiento que vamos compartiendo, y reflejan el deseo congregacional de caminar juntos en misión, comunión y servicio. A medida que avanzamos, que estas decisiones nos inspiren a seguir caminando como hermanos, prestando oído al Espíritu y escuchándonos unos a otros, en alegre fidelidad a nuestra vocación misionera. ¡Hagamos de la esperanza y la alegría la fragancia natural de nuestra vida y misión!

P. Mathew Vattamattam, CMF Superior General

India, 12 de noviembre de 2025